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Resumen de la entrevista a Rodolfo Martagón Ruiz 

Entrevistador: Marcial Sánchez Mosquera. 

Lugares: Domicilio del entrevistado (Mairena del Aljarafe, Sevilla) y sede de la Fundación de 
Estudios Sindicales (Sevilla). 

Fechas: Entre el 2 de abril y el 13 de junio de 2007. 

Soporte: Vídeo y audio. 

Duración: 377 min. 

Signatura: Fondo Oral del AHCCOO-A, 0204. 

 
 
 
 

Cinta 204.1A (2 de abril de 2007). 

[Min. 00:00-18:32]. Presentación. Nace en Alcalá de Guadaíra (Sevilla) el 12 de febrero 
de 1945. Habla sobre su familia, sus abuelos y abuelas maternas y paternas que 
conoció. Sobre el trabajo de su padre, la militancia, la participación en la guerra. Desde 
pequeño vivió la militancia de su padre en el Partido Comunista en Alcalá en la 
posguerra, los componentes de la Peña Bética creada a mediados de los cincuenta, las 
reuniones que hacían, las actividades, la recogida de fondos para la riada en Valencia y 
comenta el acto que realizaron, hace referencia a la detención del grupo de la Peña 
Bética en 1960. 

[Min. 18:32-24:25]. La responsabilidad de su padre en la Peña Bética. La recogida de 
dinero para los presos tras la caída de 1960, habla sobre su madre y el socorro rojo. 
Recuerda la detención en Alcalá y el Guardia Civil que fue a fichar a su padre, el castigo 
a su padre. Su padre había sufrido un accidente que le impedía seguir de albañil y se 
queda de faenero en el almacén de aceitunas.  

[Min. 24:25-32:47]. Habla de uno de sus tíos, anarquista, que estuvo ocho años 
trabajando en el canal del Bajo Guadalquivir, en el canal de los presos. Relata el trabajo 
de hornijero de la familia de su madre, de las características personales de su tío, 
comenta que tras regresar del canal, trabajaba sembrando arroz en la Isla y se 
emborrachaba y peleaba con la Guardia Civil. 

[Min. 32:47-38:42]. En el sesenta a su padre sólo le piden que lleve la cartilla de la 
Peña, cree que casi todos los detenidos eran de la Peña y da algunos nombres, uno de 
ello fue luego su suegro. Habla de las consecuencias para los antifranquistas de Alcalá 
de la caída del sesenta, comenta que hasta que él no entra en Astilleros en 1963 no se 
entera que en Alcalá existe alguna célula del PCE y da algunos nombres como 
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Rodríguez, otro que está en Astilleros, Luis Antonio Núñez Téllez, y que es el que le 
plantea entrar en el Partido. Comenta que el grupo del partido ya no era tan importante 
como la Peña Bética pero sigue habiendo. Respondiendo a la pregunta sobre las 
consecuencias de la caída del sesenta a su padre, dice que entonces la mentalidad era 
que una vez descubierto difícilmente podía continuar en la lucha, esto se lo dijo su 
padre cuando Rodolfo fue detenido en 1973. Habla de aquellas personas que dentro del 
partido quedaban “quemados”. 

[Min. 38:42-42:32]. Hace una diferencia entre ser detenido por el partido y serlo por las 
Comisiones clandestinas porque representaban a los trabajadores, la independencia 
entre el partido y las Comisiones. Las discusiones de política con su padre, comenta 
que su padre habló poco de la guerra aunque siempre tuvo claro quién se había 
sublevado y qué pretendía la república, nunca le dijo que no se metiera en “política”. 
Ningún otro hermano se metió en política como él. 

[Min. 42:32-54:16]. Rodolfo relata la vivienda familiar, las habitaciones que ocupaban, 
las características de la vivienda, la vivienda en la cueva del Bichito. Los componentes 
de la familia que vivían en ella. La alimentación habitual de la familia, recuerda que él 
era de poco comer, dice que a su padre siempre lo vio trabajando. Su madre trabajaba 
en el almacén de aceitunas, era creyente pero no practicante, habla de la mentalidad de 
su madre. Relata las condiciones de vida como la ropa, zapatos. Comenta que a su 
padre nunca lo vio borracho para decir que no gastaba dinero. Las aficiones de su padre 
que era del Betis y la vinculación con la izquierda.  

 

Cinta 204.2A (2 de abril de 2007). 

[Min. 00:00-09:35]. Presentación. Comienza a narrar su educación, comenta de 
pequeño fue a una miga, donde hace la primera comunión con un traje normal. Habla de 
las características de la miga, de los alumnos. Comenta que después se fue a la 
academia mercantil sevillana, privada, en la que estuvo poco tiempo porque su padre no 
pudo seguir pagando, después a los grupos viejos (se refiere a la escuela pública) 
comenta que enfrente estaba la Casa del Pueblo y hoy la ocupan los bomberos. 
Comenta que además acudía a clases particulares, habla del director que era de la 
falange y católico. Relata lo que aprendía en la miga y las características del edificio de 
la academia, aprendían las “cuatro reglas”.  

[Min. 09:35-17:19]. Comenta la disciplina y los castigos en el colegio, los profesores, las 
asignaturas, las características de la clase, lo que hacían en el colegio al entrar: cantar 
himno, arriar banderas, rezar… Sobre el colegio y los numerosos alumnos, separados 
por sexo, el edificio, el cine. Estuvo hasta los 15 años, siguió con clases particulares con 
el director, comenta que daba mejor las clases particulares que en el colegio, que 
siempre daban el mismo libro en los distintos cursos. 

[Min. 17:19-31:59]. Relata el orden de los puestos, era obligatorio ir a misas y como él 
no iba lo pasaban a los puestos de atrás, los días que iban a misa, las clases de 
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religión. Comenta que recibió un premio al escribir un librito. Relata sobre algunos 
amigos suyos de la infancia y sus recorridos políticos. Dice que en las clases 
particulares estaban los niños y las niñas unidos pero en el colegio no. En estas clases 
particulares iban niños que trabajaban por la mañana. Comenta que a él le gustaba 
mucho leer y se leía incluso los textos de letra pequeña de los libros de texto. Habla de 
los distintos manuales que se usaban y lo que estudiaba, las asignaturas que agrupaba 
la enciclopedia y que no daban, las palizas de los maestro. 

[Min. 31:59-44:59]. Los motivos por lo que deja la escuela, su afición al fútbol. Entra de 
aprendiz en una carpintería y explica en qué consistía su trabajo, el escaso salario, sin 
contrato. Después se coloca en una panadería y gana dos duros al día, relata su trabajo 
en la panadería, el horario de trabajo, los turnos, el trabajo de las mujeres en la 
panadería, comenta que él empezó a trabajar por la mañana, posteriormente con 17 
años comienza a trabajar por la noche que se cobraba más. Habla de algunos fraudes 
que se hacían con el pan, las perrunas, la falta de higiene en la panadería, dice que en 
los leñeros tenía muchos bichos. 

[Min. 44:59-52:55]. La plantilla y las características de sus contratos, comenta que la 
mayoría de los trabajadores y más las mujeres no tenían seguro. Habla del sindicato de 
la panadería en Alcalá, que los panaderos eran unos trabajadores privilegiados porque 
tenían a demás del salario varios incentivos: el rebose, la nocturnidad, por las piezas 
pequeñas y el kilo de pan que recibían. Se adelanta en el tiempo para hablar que en el 
75 Comisiones gana la presidencia del sindicato de Harina. Habla del corporativismo y 
el control en el gremio y estaban muy organizados hasta que se introduce la 
mecanización. Habla de la diferencia con la actualidad, la falta de personal. 

[Min. 52:55-56:51]. Comenta que los niños y las mujeres de la panadería no tenían 
contratos, que en aquella panadería los trabajadores no protestaban ni hubo ningún 
movimiento reivindicativo, dice que en Sevilla era distinto por la tradición y comenta 
también las diferencias en el oficio. 

Cinta 204.2A (16 de abril de 2007). 

[Min. 00:00-11.20]. Presentación. Inicia la entrevista con la entrada en Astilleros en 
octubre de 1963, recomendado por Luz Ibarra de familia de derecha, habla de la familia 
y su implicación en la guerra. Entra en comedor con peón ordinario, su trabajo en el 
comedor, había los dos turnos en el comedor. Comenta la primera movilización que 
conoció en la fábrica. En diciembre de 1969 que vuelve de la mili es cuando pide 
ingresar en la fábrica. Recuerda a un amigo Bellido que estuvo en la guerra y en la 
división azul. La jornada de trabajo en el comedor, se echaba muchas horas extras y se 
hacían muchas noches. 

[Min. 11.20-18:28]. Comenta que se hacían muchos accidentes de trabajo en la fábrica, 
existían pocas medidas de seguridad en la fábrica. Comenta la muerte de un trabajador 
en el setenta que se cayó de una grúa, se paró la fábrica, habla de otros tipos de 
accidentes que hubo en Astilleros, trabajadores de la contrata tenían muchos accidentes 
de trabajo durante los veranos. Dice que en la torre de Astilleros iban poniendo los 
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accidentes que sufrían. Relata los curas obreros de astilleros, como Juan Bosco que 
trabajó en una contrata. 

[Min. 18:28-29:20]. En el comedor no tiene ninguna actividad sindical. A fines del 69 
entra en Astilleros, en gradas, donde se monta el barco para botarlo. Para entrar, 
primeramente hace un curso, en la escuela de formación, habla de lo que realizan en la 
escuela, estando en la escuela cobra un sueldo y solicita un curso de soldador y sale de 
peón especializado. El primer contacto con las comisiones clandestinas con Luis Núñez 
Tello de Alcalá, después en la factoría conoce a Francisco González Pérez, Manuel 
Baena Aire, Francisco López Sánchez, Vidal González Ramos, Montero y habla de sus 
personalidades. Comenta la repercusión del enorme ruido existente en la fábrica en 
muchos de los trabajadores. Habla de Baena y otros que fueron detenidos en la 
manifestación del 1º de mayo de 1967. Comenta que los que se dan de baja por 
problema de los oídos se quedan con una baja a la mitad del salario. 

[Min. 29:20-34:30]. A partir de la huelga del setenta el grupo de líderes de Astilleros 
queda mermado y para él es el detonante en su participación en las reivindicaciones. 
Comenta el motivo de la huelga era que estaban en contra del sistema de incentivos 
muy degradante para los trabajadores. Habla de las asambleas en el comedor de 
Astilleros donde hablan los jurados de empresa Roble y Lora, también habla Vázquez 
Ponce. En la huelga las asambleas se hacen en la torre del reloj, la empresa 
contraataca con un cierre patronal para agotar a los trabajadores. Comenta que la lucha 
por el cambio de sistema de incentivos estaba dentro de la negociación del convenio 
que se estaba llevando a cabo. 

[Min. 34:30-38:20]. Dice que el asesor jurídico del jurado de empresa para el convenio 
es Juan Salas Tornero que era del sindicato vertical. Rodolfo habla de Juan Salas y del 
verticalismo y de Vicente Martín Leal de comisiones y presidente de la Sesión Social del 
Metal y algunas actuaciones que eran discutidas porque para Rodolfo las comisiones 
trataban de derrocar el sindicato vertical y Vicente daba la impresión de que le daba 
sentido al sindicato vertical. 

[Min. 38:20-47:00]. Retoma las asambleas en el comedor que se daban cuando él 
trabajaba, aunque no podía asistir, las conocía. Comenta que asistía la vanguardia y 
estaban también chivatos y el reparto de octavillas en la fábrica. El problema de las 
clasificaciones y grupos que servía para la gratificación. 

[Min. 47:00-52:33]. Retoma el relato de la huelga y los componentes del Jurado de 
empresa que eran de las comisiones clandestinos que después fueron despedidos. 
Habla del jefe de personal. Comenta la lucha por el convenio que la dirección de la 
fábrica echó para atrás el borrador, desde Madrid quisieron volver a las negociaciones 
pero que se forzó la situación, Rodolfo comenta que había que entenderlo en el 
contexto. 

[Min. 52:33-01:03:09]. La postura de Robles frente a la postura verticalista de Vicente 
Martín. La apertura de la fábrica tras el cierre patronal y el encierro de los despedidos 
en el Salvador, el otoño caliente en Sevilla y la solidaridad de los trabajadores con los 
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encerrados. Hace un resumen de la secuencia: huelga de tres días, la empresa abre la 
fábrica a los 21 días, con 22 despidos. Rodolfo comienza en comisiones a raíz a esta 
movilización en Astilleros, él es uno de los que entra en la fábrica y también acude en 
solidaridad con los despedidos que están encerrados en el Salvador, comenta que las 
primeras tareas en las comisiones era recoger dinero para los despedidos. 

Cinta 204.2B (16 de abril de 2007). 

[Min. 00:00-07:50]. Presentación. Continua hablando sobre la solidaridad con los 
compañeros encerrados en la iglesia del Salvador, comenta que la solidaridad partía de 
toda Sevilla, comenta los que se dedicaban a la recogida de dinero y habla de los 
problemas de permanecer encerrados. Comenta las diferencias con la huelga de la 
Siderúrgica Sevillana dirigida por la UGT en la que él no está de acuerdo con la línea 
que marcaron y su concepto de unidad sindical y el porqué no se lleva a cabo en el 
intento de la COS. 

[Min. 07:50-18:10]. Rodolfo comenta que la empresa dio tres días para entrar y los 
trabajadores fueron entrando poco a poco, esto suponía una división entre los 
trabajadores, además la policía amenazaba a los trabajadores que estaban 
concentrados ante la fábrica para forzarlos a entrar, por otra parte Vázquez Ponce y 
otros dirigentes daban asambleas a los concentrados para intentar retener y hacer 
unidad. Comenta además en la fábrica había muchos falangistas que aunque no 
intervienen vigilan e informan. Intentan reorganizar a los trabajadores para convocar una 
huelga con el objetivo de reincorporar a los despedidos pero fracasa el intento. Dice que 
hay mucho miedo, los 21 días de huelga pesa mucho en los trabajadores, dice que 
siempre hay que medir los tiempos, tener una bolsa de solidaridad, las dificultades de 
conseguir una reivindicación unánime entre los trabajadores. 

[Min. 18:10-23:07]. Sobre las votaciones en las asambleas y el cumplimento de lo 
acordado, él prefiere las votaciones secretas porque tiene más fuerza. Comenta que 
finalmente los despedidos aunque recurren a Magistratura, esta da la razón a la 
empresa y permanecerán despedidos. Como resultado, el jurado de empresa se queda 
sin los dirigentes más activos queda Francisco López Sánchez, firman el convenio. 
Comenta que por un lado, la empresa mejora el convenio anterior pues se empezó a 
ganar dinero, quitar grupos.. y, por otro, los que están en el jurado no tienen fuerza para 
negarse a rechazarlo.  

[Min. 23:07-28:25]. Comenta que tras esta huelga, fue una época en la que hubo mucho 
trabajo y se ganaba dinero y que a él le costaba mucho trabajo movilizar a los 
trabajadores por el miedo a los antecedentes, porque para algunos fue un fracaso, no 
van a las asambleas por lo que les puede suponer. Dice que después tardó en haber 
asambleas, hasta que su amigo Pedro y él no se atrevieron a hablar, que acordaron que 
tenían que lanzarse a hablar en casa de un amigo Pedro Castejón que era jurado de 
prensa, acordaron hablar en las máquinas del café y comenta cómo lo hicieron. 
Implantaron la costumbre de hablar en la máquina de café. Comenta que le abrieron un 
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expediente por estas reuniones y su defensa ante Magistratura y lo Contencioso 
Administrativo, precisa que estas asambleas fueron en el 73. 

[Min. 28:25-32-23]. Comenta que la desactivación del movimiento en Astillero se 
produce también por las detenciones de 1971 del Partido durante el estado de 
excepción, que repercute en el grupo que había organizado en la empresa. Señala que 
él entra en ese momento porque lo introduce Tello que no es expulsado porque no 
estaba organizado en Astillero, sino en el partido en Alcalá, es el partido el que le 
encarga a Rodolfo que se organice en Astilleros. Habla de la reunión en el parque con el 
responsable del partido, de los pisos francos que utilizan para esconderse en el estado 
de excepción. Comenta que los trabajadores eran muy sensibles ante los accidentes y 
en estos casos paraban siempre. 

[Min. 32-23-42:31]. Sobre las listas negras, las dificultades para colocarse los que 
habían sido detenidos, habla de las distintas empresas que estaban organizadas en 
Sevilla y los muchos trabajadores despedidos que tuvieron que emigrar para encontrar 
trabajo. Relata las elecciones sindicales parciales que se convocan en 1971 en el que él 
entra en el jurado y nombra algunos de los que lo formaban, con una mayoría de las 
comisiones. La diferencia de acción en el Jurado de Empresa entre los que estaban 
organizados y los que no.  

[Min. 42:31-]. La solidaridad dice que fue una tarea constante en esos años porque 
siempre había detenidos y era una forma de activar la organización. En las elecciones 
siguientes sacaron todos los representantes menos uno, comenta que dividían los 
grupos de votaciones porque sabían dónde estaban los más comprometidos, así en el 
taller de gradas que había muchos más trabajadores le correspondían menos 
representantes, sin embargo, a pesar de ello sacaron en todos los talleres. Esa fue la 
tarea que realizaron del 71 al 75, habla del interés por dividir a los trabajadores y la 
necesidad de recuperar a todos. Hace un paréntesis sobre lo que había que hacer ante 
la policía en una detención. 

Cinta 204.3A (13 de junio de 2007). 

[Min. 00:00-14:01]. Presentación. Habla de la composición del jurado de empresa en 
Astilleros, las elecciones parciales de 1971 en las que él sale como jurado y comenta el 
motivo por los que son parciales y sale nueva UTT del metal. Sobre cómo se forma la 
candidatura de las comisiones en 1971. 

[Min. 14:01-24:51]. Sobre su actividad en el partido desde 1970 en el que entra y de 
cómo se organiza el partido. En Astilleros salen dos enlaces sindicales en el metal y las 
asambleas del metal en Morería. Comenta los objetivos que se plantea como enlace y 
jurado de la fábrica. La actividad en la sede de Morería, comenta que ayudaban a los 
trabajadores en las reivindicaciones para las distintas empresas.  

 [Min. 24:51-31:18]. Continua hablando de su actividad del Partido, se refiere a los 
responsables, de su responsabilidad de repartir el Mundo Obrero y había muchos 
trabajadores a quién dárselo. Su actividad en el sindicato acude a Morería para 
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organizar las distintas empresas, la interprovincial de comisiones, los componentes, el 
papel que juegan Eugenio López Sánchez y Fernando Zamora. De las dificultades de 
estabilizarse la organización por las numerosas detenciones. 

[Min. 31:18-38:37]. Los problemas del convenio provincial del metal para su 
cumplimiento, las diferencias de empresa pues estaban desde las muy grandes hasta 
las muy pequeñas. Las primas, las horas extras lo que impedían las movilizaciones, 
porque las reivindicaciones que movilizaban debían tratar sobre el salario no temas 
políticos y algunas grandes estaban por encima del convenio. 

[Min. 38:37-45:20]. Las reuniones del PCE con el movimiento obrero en la célula de 
Astilleros y su actividad en el mismo. Sobre los expedientes que le abrieron en la 
empresa y las consecuencias. Retoma el sistema el salario en comedor y del trabajo a 
destajo en la fábrica. 

[Min. 45:20-52:40]. Sobre los jurados de empresas verticalistas que había anteriormente 
en la fábrica. Explica el sistema de bonos y los sistemas de incentivos por grupos y por 
profesión. El descontento entre los trabajadores. La reducción de la plantilla y de los 
talleres. 

[Min. 52:40-01:00:19]. Comienza el relato de su detención entre el 20 y el 23 de octubre 
de 1973, el primero que cogen es el aparato de propaganda del partido, Ricardo Ruiz y 
Juan Calderón, lo cogen elaborando propaganda, relata los nombres a los que detienen 
y a los que se escapan, comenta que la policía llevaba tiempo detrás del aparato. 
Descabezan el comité provincial Manuel Benítez, Durán, Antonio Iglesias, Carlos 
Benítez, Antonio Naranjo, Ismael Martel, Fernando Feijóo… fueron catorce.  

[Min. 01:00:19-01:09:20]. Relata cómo lo detuvieron en su casa de Alcalá a las tres de la 
madrugada, la estancia en Comisaría, la táctica que tuvo en el interrogatorio, comenta 
que le presentan fotos de compañeros, comenta la estancia en el calabozo, los que 
estaban en los distintos calabozos.  

[Min. 01:09:20-01:16:29]. Continua su relato de estancia en Comisaría en los calabozos, 
comenta que se come un papel donde tenía anotados datos, cómo se desarrollan los 
días que estuvo en el calabozo, cuando subía a los despachos, en lo que consistía el 
interrogatorio y lo que él se centraba, los porrazos, insultos, poner la pistola en la 
mesa… El miedo y la incertidumbre comenta él que hace derrumbar a las personas. 

[Min. 01:16:29-01:29:50]. Relata los insultos que le profirió el jefe de la Brigada Político 
Social, Martín. Las torturas a los que fueron detenidos, comenta que aguantaron porque 
después no hubo más detenidos. Su declaración ante la policía, comenta que solo está 
un día en la cárcel, no tienen pruebas contra él, del grupo de catorce detenidos, 
permanecerán en la cárcel seis o siete. Vuelve a hablar sobre la táctica para negarse a 
dar información y pone ejemplos de algunos miembros del partido y la suya propia.  

[Min. 01:29:50-01:42:21]. Comenta algunos libros que había leído sobre las torturas. 
Continúa hablando sobre lo que recomendaban para comportarse ante la policía y de su 
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experiencia de lo que contaron los que fueron detenidos en la Peña Bética. Sobre las 
detenciones del 70 y el comisario Creix y la presión psicológica que influye en las 
detenciones. Habla que fue a visitar a Creix para pedirle una justificación de su 
detención y narra su impresión del comisario. La defensa de Adolfo Cuéllar. Hablan de 
distintas detenciones que llevó el abogado Cuéllar.  

[Min. 01:42:21-01:51:04]. Relata la defensa que realiza A. Cuéllar sobre su expediente 
de falta al trabajo, se basa en errores de fechas en los documentos y que el presidente 
de la Sección Social lo había mandado a realizar trabajos como representante sindical. 
Relata que en el 74 lo vuelven a detener con motivo de la celebración de una asamblea 
del metal, la policía lo cita pero él no asiste y lo esperan a la salida de Astilleros, no lo 
ven y se va a Magistratura y antes de entrar lo detienen. Sobre la connivencia del jefe 
de Personal de la empresa con la policía. 

[Min. 01:51:04-01:56:04]. Habla de la detención, va a comisaría y le presentan a Colina, 
estaban buscando quienes habían dado la asamblea, de la persona de Colina y su 
conversación con él. Comenta que intentan detenerlo en otra ocasión pero que se 
escapa, el motivo es que está vendiendo bonos de Comisiones, comenta que hay 
muchas detenciones y le quitan los bonos de Comisiones. 

[Min. 01:56:04-02:01:23]. Sobre las elecciones sindicales de 1975, la junta sindical, 
sobre las modificaciones que realiza el sindicato de las normas que les perjudica, sobre 
el sistema de clasificación de los trabajadores. Sacan la presidencia y la vicepresidente: 
José A. Nieto y Ricardo Aragón, comenta que Nieto ofrece a Aragón su participación en 
el movimiento obrero, así se lo ganaron, sobre las presidencias de las UTT que gana las 
Comisiones en esas elecciones. Comenta que Nieto se presenta a la UTT nacional y a 
pesar de las presiones saca muchos votos. 

[Min. 02:01:23-02:06:30]. Relata la detención de Jaime Baena y Florentino, de distintas 
detenciones para decir que no había tanta fuerza en el movimiento obrero, porque eran 
los mismos siempre, había muchos trabajadores que estaban de acuerdo pero pocos 
los que lideraban por las detenciones que sufrían. Dice que a partir de sacar la 
presidencias de las UTT hay un cambio que conlleva la afluencia de numerosos 
trabajadores al sindicato. 

[Min. 02:06:30-02:15:45]. Sobre la idea inicial de sindicato unitario y la creación del 
sindicato de CCOO. Sobre los procesos constituyentes de CCOO. En el congreso 
constituyente de la Unión Provincial de Sevilla, la construcción pensó que ganaría 
Eugenio López que había estado en la dirección del sindicato en los últimos años. Los 
problemas que surgen cuando F. Acosta se tiene que ir a Madrid. Relata las dificultades 
del sindicato en esos años, no tenían estructuras, ni dinero, dice que como el metal 
apoyó económicamente a la Unión Provincial, es lo que motiva que se apostara por 
dirigentes de este sector para dirigir Comisiones.  

[Min. 02:15:45-02:24:10]. Continúa hablando sobre las influencias de los distintos 
sectores dentro de la Unión en el congreso de 1978. De las numerosas reuniones y 
presiones del PCE. La apuesta por las federaciones frente a las uniones y el porqué él 
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apuesta por las federaciones, algunos defectos que se pueden dar es cuando el 
sindicalista no está pegado a la empresa. Comenta que Comisiones era un sindicato 
muy sociopolítico. 

[Min. 02:24:10-02:31:37]. Rodolfo reflexiona sobre el perfil de los cargos sindicales, la 
necesidad de personas muy preparadas. Recuerda que en su lista había muchas 
mujeres, sale de secretario de organización de la Unión Provincial. Dice que del PCE lo 
van dejando fuera de las listas, lo encastillan en eurocomunista y Rodolfo defiende el 
eurocomunismo. Finalmente realiza un balance final de su aportación a las Comisiones. 

 

 
 


